

## SOMMAIRE

- 2 Editorial
- 3 Sauvons notre maternité à Blanc
- 4/5 Terre solidaire et l'agroécologie paysanne
- 6/7/8 Action solidaire et humanitaire au Népal
- A Journée mondiale des malades 2019 Sommaire
- B L'épître de Jacques : la solidarité...
- C Humanité aux arts du cirque
- D Le Père Pedro
- E Ensemble autour d'une expo
- F Service de remplacement agricole
- G Comice agricole et entraide en agriculture  
La solidarité n'appartient pas aux humains  
La fauvette  
La solidarité dans le sport
- H Nos joies, nos peines...  
Célébrations semaine Sainte
- 9 Le Carême
- 10/11 La joie partagée et multipliée
- 11 Parole de foi
- 12 Quel cléricisme ?
- 13 Le printemps
- 14/15 Monseigneur Mignot
- 16 Une recette de printemps

Message du pape François pour la journée mondiale des malades 2019

## « Vous avez reçu gratuitement, donnez gratuitement » (Mt 10, 8)

Chers frères et sœurs,

« Vous avez reçu gratuitement, donnez gratuitement » (Mt 10, 8). Ce sont les mots prononcés par Jésus au moment d'envoyer les Apôtres proclamer l'Évangile, afin que son Royaume s'étende à travers des gestes d'amour gratuit.

À l'occasion de la XXVII<sup>ème</sup> Journée Mondiale du Malade, qui sera célébrée de façon solennelle à Calcutta, en Inde, le 11 février 2019, l'Église, Mère de tous ses enfants, surtout des malades, rappelle que les gestes de don gratuit, **comme ceux du Bon Samaritain**, sont la voie la plus crédible de l'évangélisation. Le soin des malades a besoin de professionnalisme et de tendresse, de gestes gratuits, immédiats et simples comme une caresse, à travers lesquels on fait sentir à l'autre qu'il nous est « cher ».

La vie est un don de Dieu, et comme interroge Saint Paul : « Qu'as-tu que tu n'aies reçu ? » (1 Co 4, 7). Précisément parce que c'est un don, l'existence ne peut pas être considérée comme une simple possession ou comme une propriété privée, surtout face aux conquêtes de la médecine et de la biotechnologie qui pourraient amener l'homme à céder à la tentation de la manipulation de l'« arbre de la vie » (cf. Gn 3, 24)...

Donner n'est pas l'équivalent de l'action d'offrir car cela ne peut s'employer que s'il s'agit d'un don de soi et cela ne peut pas être réduit au simple transfert d'une propriété ou de quelque objet. Donner se différencie d'offrir précisément parce que cela contient le don de soi et suppose le désir d'établir un lien. Le don est donc avant tout une reconnaissance réciproque, qui constitue le caractère indispensable du lien social.



Du Vatican, le 25 novembre 2018  
**FRANÇOIS**

## Le Renouveau

Magazine interparoissial  
Commission paritaire n°0615 L 86686

**Comité de rédaction :** Michel BARRAULT, Daniel BOURTON, Raymonde BOURTON, Geneviève CAILLOUX, Christian DELESTRE, Yves DRIARD, Thérèse MARTIN, Monique MARTINET, Bernard MERCIER, Danielle CHAUMETTE, Jacky ROCHETAILLADE.

**Secrétaire de rédaction :** Monique MARTINET

**Directeur de publication :** Bernard MERCIER  
68, bd Maréchal Foch 45240 LA FERTÉ SAINT AUBIN

**Rédaction des pages locales et abonnement :**  
s'adresser à la paroisse

**Correspondance :** Monique MARTINET  
30, domaine de Beauvoir 45250 BRIARE

**Publicité :** Bayard Service Régie  
Rue du Pré Long - BP97257 - 35772 VERN S/ SEICHE Cedex  
Tél. 02 99 77 36 36 - Fax 02 99 77 36 38  
E-mail : pub.rennes@bayard-service.com

**Maquette et impression :**  
Imprimerie Giennoise  
ZI av. des Montoires 45500 GIEN - 02 38 67 26 25  
E-mail : contact@imprimerie-giennoise.fr

**Édité par :** l'association Le Renouveau  
5, place du Château 45500 GIEN  
**Présidente :** Monique MARTINET  
**Association Membre de la F.N.P.L.C.**  
(Fédération Nationale de la Presse Locale Chrétienne)

Credits photos, tous droits réservés : Le Renouveau

## Le sommaire en clair

Le thème qu'il nous est demandé de traiter dans ce numéro est celui de la Solidarité. Nous l'avons abordé sous différents angles, mais il est intéressant de noter comment, d'une manière ou d'une autre, le besoin de Solidarité, la nécessité de partager, sous-tendent une grande majorité de nos réflexions et de nos activités.

**p.A :** Extraits du message du pape François pour la journée mondiale des malades.

**p.B :** Exemples de Solidarité en lien avec la Compassion dans l'épître de Jacques.

**p.C :** Atelier d'initiation aux Arts du Cirque avec les Croqueurs de pavés.

**p.D :** Aider sans assister : ce que réalise le Père Pedro à Madagascar.

**p.E :** Comment les prisonniers de l'île Longue ont finalement partagé...  
la Culture en 1914-19.

**p.F :** Le Service de remplacement agricole dans le Loiret : missions, résultats.

**p.G :** Entraide en agriculture/La Solidarité dans le monde animal, végétal/  
et dans le Sport.

**p.H :** Les étapes de la vie chrétienne/Les Célébrations de la Semaine Pascale 2019

Bonne lecture et Bonnes Fêtes de Pâques  
pour le Comité de rédaction, Giovanni Abbati.



**BELLEGARDE**  
Place Jules-Ferry  
45270 Bellegarde  
Tél. 02 38 90 11 20  
**Permanences :**  
Les mardi et samedi  
de 10 h. à 12 h.

Notre-Dame de Bellegarde



**LORRIS**  
36, Grande-Rue 45260 Lorris  
Tél. 02 38 92 41 00  
Fax 02 38 92 35 25  
**Permanences :**  
Le mardi de 10 h 30 à 11 h 30  
et le samedi de 10 h. à 12 h.

Notre-Dame de Lorris



**VARENNES-CHANGY**  
1, place Duchesse de Dalmatie  
45290 Varennes Changy  
Tél. 02 38 94 53 24  
**Permanences :**  
Les 2<sup>e</sup> et 4<sup>e</sup> samedi du mois  
de 10 h. à 11 h30.

Notre-Dame de Varennes

# L'épître de Jacques : la solidarité, expression d'une foi salvatrice

*(Il est à noter que le terme solidarité dans la Bible n'apparaît que dans l'épître de Jacques. Bien entendu de nombreux autres termes sont utilisés pour exprimer la même idée).*

La lettre de Jacques est adressée aux communautés de Juifs en migration, vivant dans la dispersion, loin de Jérusalem dans une société hostile à leur égard parce qu'ils sont Juifs, chrétiens et étrangers. Jacques, en tant que dirigeant de l'Église de Jérusalem, leur écrit pour les motiver et les exhorter à

suivre les valeurs de la tradition judéo-chrétienne. Un des thèmes principaux de la lettre est la **solidarité et la compassion** comme expression d'une **foi salvatrice**. Jacques donne des exemples concrets. « La religion pure et sans tache devant Dieu le Père, la voici : visiter les orphelins et les veuves dans leur détresse ; se garder du monde pour ne pas se souiller ». Dans la Bible, les orphelins et les veuves sont les personnes les plus démunies puisque, c'était à l'homme de la maison, au mari et père, qu'incombait la responsabilité de la famille. Il est intéressant que Jacques présente ici Dieu sous les traits du Père, c'est-à-dire comme celui qui a la responsabilité de prendre soin d'eux. « Visiter » signifie ici prendre soin, donner ce qui est nécessaire au bien-être. Jacques est radical. Et c'est en parfaite cohérence avec la tradition puisque le prophète Esaïe interroge déjà « ouvrir ta maison aux orphelins et aux veuves, et partager ton pain avec eux, n'est-ce pas me rendre un culte ? ».

Deux exemples concrets de la **solidarité, en lien avec la compassion** :

Dans le premier exemple, il s'agit du mépris ou de la discrimination des pauvres (2.1-5) au sein de l'assemblée. Jacques nous invite à ne pas faire preuve de favoritisme comme il était courant dans la société gréco-romaine. Si un homme aisé portant une bague d'or et des vêtements magnifiques rejoint l'assemblée en même temps qu'une personne pauvre



Epître de Jacques - Minuscule 319

aux vêtements usés et peu soignés, Jacques nous incite à **ne faire subir aucune discrimination à la personne pauvre**. Car ces pratiques n'avaient pas leur place dans l'enseignement de Jésus.

Un autre exemple concret : la solidarité entre frères et sœurs au sein même de l'assemblée. Pour Jacques, si un frère ou une sœur n'a rien à se mettre pour se protéger du froid ou pas de quoi manger, et qu'un autre frère lui souhaite le shalom en disant « Va en paix, mets-toi au chaud et bon appétit » sans agir en lui fournissant par solidarité

ce dont il a besoin, ce frère ne manifeste pas une authentique foi salvatrice ; sa foi est fautive, elle est inutile. Jacques est radical : **la foi authentique va de pair avec des actions bonnes telles que la solidarité avec les démunis**. Au début du verset 14 (BFC), il déclare : « Mes frères, à quoi cela sert-il à quelqu'un de dire : "J'ai la foi", s'il ne le prouve pas par ses actes ? Cette foi peut-elle le sauver ? » Les actions bonnes, telles que celles accomplies dans un élan de solidarité constituent bien plutôt un élément inhérent à notre foi. Voilà le fondement de la radicalité de Jacques. Et il s'applique à tout être humain, y compris à des personnages comme Abraham, le père des croyants, ou Rahab, une étrangère, femme de mauvaise réputation. Aux yeux de Dieu, la foi authentique qui compte est celle qui va infiniment plus loin que la confession « je crois qu'il y a un seul Dieu ».

*Proposé par Françoise Abbaté*

*(source : lire.la-bible.net/118fiche/actualités/fiche/34)*



# HUMANITE AUX ARTS DU CIRQUE

Je pensais qu'il fallait être bien portant pour faire du cirque. Je pensais aussi, que faire tenir, en équilibre, une personne atteinte d'un handicap certain, tenait de l'exploit.

Aussi, lorsque **ASSOPARK** (Association Parkinson créée et dirigée par Suzanne Moutin), a proposé un



atelier d'initiation aux arts du cirque, je n'ai pas hésité. J'ai opté pour le dépassement de soi.

Actuellement, je vis les blocages de l'intérieur. Je suis beaucoup moins rapide qu'un paresseux et il serait difficile de faire de plus petits pas. Je me demandais donc comment ce stage pourrait bien se passer.

Lorsque je suis entrée sous le petit chapiteau pour la première fois, l'accueil de Lilly et de son assistante Christiane était, si simplement chaleureux, que j'avais

déjà l'impression de faire partie de la famille des **CROQUEURS de PAVÉS**.

C'est ainsi qu'ils se nomment.

La simplicité, la douceur, l'écoute, la patience, la mise en confiance, les encouragements et les félicitations, font de Lilly et de Christiane des professeurs exceptionnels.

Faisant fi de toutes nos difficultés, elles nous amènent à réaliser des numéros d'équilibre, avec une aisance déconcertante.

Je ne saurais dire pourquoi, mais dès le premier abord, elles nous mettent en confiance, à tel point, que l'on monte sans hésitation, mais non sans une légère appréhension, sur des objets aussi déséquilibrants que le Pédalo.

Pour commencer, nous maintenant fermement, elles nous guident et nous encouragent. Alors, à notre grand étonnement, on évolue, sur ce drôle d'engin, avec de plus en plus d'aisance, au fil des exercices.

Sur un autre objet, de forme arrondie, on se relève doucement, on se lâche, on lève un pied, tout en

# Les Croqueurs de Pavés Ecole de cirque



gardant l'équilibre... A chaque étape, on reçoit un lot de compliments qui nous stimulent.

Avec patience, elles nous initient à la jonglerie avec des balles, des quilles. Elles nous apprennent à faire tourner les assiettes sur une tige et à les passer aux voisins.

Lilly nous a donné un truc pour réussir à jongler : toujours commencer avec le côté qui nous pose problème.

Je l'ai adapté à mon handicap :

Lorsque mon corps fait de la rébellion et qu'il se bloque sur place, je demande à ma jambe gauche d'avancer. Au début le pied gauche ne réagit pas, mais avec un peu (*beaucoup*) de concentration et de confiance... il finit par avancer. Doucement, lentement, mais il avance !

Je n'en suis qu'à mon deuxième cours mais vous l'aurez compris, je suis enchantée !



Alors, que vous soyez bien portant ou non, faites comme moi... **OSEZ** et poussez la porte du petit chapiteau !

Leurs spécificités : se réapproprié son corps et son esprit au service de l'émotion, gérer le couple « risque-sécurité », savoir accepter les différences, les singularités, appréhender sous une forme artistique le dépassement de soi, développer la synchronisation avec un partenaire.

*Mireille Barrière*

**L'adresse du chapiteau**  
« les CROQUEURS DE PAVÉS »  
14, rue Roger Salengro  
45120 Chalette sur Loing

**Contact avec l'association Parkinson**  
ASSOPARK : 06 18 31 23 15  
secretariat@assoparkfrance.org

**Claude Gaume**  
Claude Gaume  
Des professionnels à votre service  
Chauffage Plomberie  
Electricité Générale  
Domotique Climatisation  
claude.gaume@wanadoo.fr  
12 rue du Moulinet 45290 Varennes Changy - Tél. 02 38 94 58 88

**BOUSSANGE**  
Pascal BOUSSANGE  
Béton décoratif imprimé  
Construction neuve - Rénovation - Maçonnerie  
Couverture - Carrelage - Isolation intérieur & extérieur  
ZA le Bussoy 45290 VARENNES-CHANGY  
© 02 38 94 57 47 - 06 80 74 53 95  
www.sarlboussange.fr

**LORRIS MOTOCULTURE**  
VENTE REPARATION SAV  
AGROTECHNIQUE  
18 Route de Montargis - Lieu dit Les Rois  
45260 NOYERS - Tél : 02 38 94 86 97  
www.lorrismotoculture.com

# Le Père Pedro



## Enfin, une bonne nouvelle qui passe à la télé !!!

C'était un jour de réunion pour notre comité de rédaction des pages locales du Renouveau. Le thème proposé est la solidarité. Je n'ai pas envie de faire d'article mais je m'y rends quand même pour discuter. Il émerge parfois de l'ensemble de nos cogitations une bonne chose (*notion de système en physique et en écologie pour ceux qui connaissent*)... Aux informations télévisuelles, je suis interpellée, les journalistes parlent d'un prêtre et en bien (*ouah, c'est trop rare*) et ils donnent de l'espoir, de la joie et une bonne nouvelle. Il s'agit du père Pedro, qui, à Madagascar a fourni de l'aide avec son association akamasoa à 500 000 personnes en 26 ans. Akamasoa signifie les bons amis en malgache. Cette association possède plus de 500 salariés, combattant tous les aspects de la pauvreté. Ils ont créé des villages (*3000 personnes travaillent à leur construction*) pour éduquer, améliorer la santé des enfants et maintenant des familles entières, en bref pour qu'ils sortent de la misère.

Les personnes travaillent pour améliorer leur existence dans un climat de fraternité, de compréhension... Les chiffres sont impressionnants pour nos petites communautés rurales du gâtinais.

Aider sans assister... Il faut bien sûr être solidaire mais pour que les personnes retrouvent leur dignité, elles doivent être acteurs de leur amélioration et elles y trouvent en plus de la fraternité et la joie (*tout ce que je ne cesse de rechercher !!!*) dans une époque où l'individualisme et la solitude continuent de se développer. Elles doivent aussi s'engager à respecter une ligne de conduite (*pas de drogue, pas d'alcool...*).

Plusieurs caractéristiques m'ont interpellée : tout d'abord, un cercle vertueux s'est mis en place car les enfants une fois éduqués, et devenus adultes développent le réseau d'entraide, vivent en fraternité et aident à leur tour l'association.

Ils agissent de manière globale, ils plantent aussi bien des arbres pour sauvegarder leur environnement qu'ils développent la spiritualité (*7000 personnes participent tous les dimanches à une messe qui dure 3 heures dans le stade de Manantenaso*), le sens de l'effort, et la solidarité familiale.

Cette entraide connaît une amplification (*la graine de moutarde est devenue l'arbre le plus grand*) car le père a commencé seul en voyant des enfants qui travaillaient sur des décharges publiques et maintenant, il y a 8 centres répartis sur l'île, 25 000 personnes qui vivent dans un village aménagé, des écoles, des dispensaires... La solidarité est internationale. L'association n'est pas encore autonome financièrement et est subventionnée par l'Australie et la Slovaquie. Pour une fois que les médias relaient une bonne nouvelle !!!

Sylvie Meunier

## ENSEMBLE AUTOUR D'UNE EXPO

Avant de tourner notre regard vers 2019, jetons un coup d'œil dans le rétroviseur. J'y vois Geneviève (chef de cabinet du commandant de l'île Longue), Fabienne (office du tourisme de Lorris), Henry (l'artiste qui a réalisé la peinture), Jean-Jacques (le collectionneur passionné de tous les petits objets, livres et journaux de l'époque), Nicole et Philippe, nos conférenciers, enfin Jean-Marie, Marc et Martine, Jean-Claude et Michèle des amis qui nous ont accompagnés dans cette aventure. Grâce à eux et à l'aide de la Mairie de Varennes, nous avons réussi notre exposition.

Dans le cadre des jumelages, nous avons aussi eu la chance d'accueillir des allemands séjournant dans la région et amenés par Jean-Jacques Wald, principal du collège de la Forêt à Trainou.

Le projet d'exposition sur l'île Longue, lui-même, est basé sur l'entraide entre passionnés d'Histoire de la presqu'île de Crozon et familles allemandes. Cela a permis le rapprochement de personnes, dont les grands-pères étaient ennemis, autour de cette fabuleuse exposition qui en a étonné plus d'un.

La solidarité, le camp de l'île Longue l'a connue également. Dès le début des hostilités, à la demande des autorités, le préfet du Finistère fait savoir que l'île Longue serait parfaite pour accueillir les prisonniers de guerre et les détenus civils (*allemands, hongrois, autrichiens, alsaciens-lorrains, turcs, etc.*). De 1914 à 1919, 5300 prisonniers dont ceux du paquebot New Amsterdam (*arraisonné le 02 septembre*) sont enfermés dans les camps de concentration de la presqu'île de Crozon. Ensemble, ils participent à la construction du camp : baraquements, douches, latrines, bureaux, cuisines, infirmerie, terrain de sport...



Ces prisonniers, dont beaucoup appartiennent à l'élite intellectuelle et culturelle, éditent un journal hebdomadaire de 4 pages : « Insel Woche » - la semaine de l'île-. Chaque semaine, ils donnent une représentation théâtrale ainsi qu'un concert. Ils montent des ateliers d'artisanat d'art et d'artisanat utilitaire, une bibliothèque, une université où sont donnés des cours de langues, de mathématiques, de philosophie, de physique... Ensemble, ils créent des comités de secours et d'entraide.

Le journal « Insel Woche » ne se contente pas d'un simple travail d'information et de relater la vie quotidienne au camp, il incite les prisonniers au travail, aux activités culturelles et intellectuelles qui leur seront d'un grand secours à la fin des hostilités, mais surtout il appelle au respect des valeurs humaines. Laissons au pasteur Friedrich Hommel -interné au camp et membre de la rédaction du journal- les mots de conclusion suivants :

«(...) l'aide portée au prochain avec sérieux et affection (...) nous soulève au-dessus de la corvée quotidienne et nous maintient en état pour affronter l'avenir dont les exigences seront plus lourdes que celles du passé (...). Nous voulons donner de la force à nos camarades par une parole bonne et forte ; (...). Personne n'aura le droit de reprocher aux prisonniers de l'île Longue de faire preuve de pauvreté d'esprit ou de manquer de courage pour le travail (...) »

Solidaires, leur arme de combat au camp a été le partage de la culture.

Geneviève et Anne Marie

P.S. : la photo est la couverture de la brochure éditée par le comité de secours allemand du camp de l'île Longue présentant l'enseignement dans le camp. La traduction : tu ne ramperas plus, tu voleras en t'approchant de la lumière et de la sagesse. Cette photo vient des archives départementales du Finistère.

**thélem** assurances  
 > innove pour vous  
 Marc VAN DEN BOOM  
 02 38 92 36 52  
 13 place du Martroi 45260 LORRIS  
 Email : lorris@thelem-assurances.fr

- PARTICULIERS
- PROFESSIONNELS
- RISQUES AGRICOLES

**Mr. Bricolage**  
 Route de Montargis  
 45260 LORRIS  
 Tél. 02 38 92 40 41  
 Magasin ouvert du Lundi au Samedi de 9H00 à 12H00 et de 14H00 à 19H00

**ASSELIN - BERTRAND**  
 Installation - Dépannage - Entretien  
 Plomberie - Chauffage - Electricité  
 Pompe à Chaleur - Climatisation - Installation Frigorifique  
 02 38 90 10 91  
 51, ave du Maréchal Leclerc 45270 BELLEGARDE  
 Email : asselinbertrand@outlook.fr

## Service de remplacement agricole : une solidarité efficace



Le service de remplacement est une association gérée bénévolement par des agriculteurs. Elle est ouverte à tous les exploitants et exploitantes agricoles du Loiret. Sa gestion est désintéressée. En cela, elle est reconnue d'utilité sociale.

La mission de ce service consiste à proposer des salariés (*agents de remplacement*) aux agriculteurs adhérents pour pallier à leurs absences choisies ou subies :

- > Santé : maladie - accident - hospitalisation - décès - accès au répit pour les exploitants en situation d'épuisement professionnel.
- > Qualité de vie : congés, week-end, vie familiale.
- > Arrivée d'un enfant : congé maternité - paternité - adoption.
- > Responsabilités professionnelles, formations.

### Une solution de remplacement efficace et abordable financièrement.

A travers son action, le Service de remplacement assure la pérennité des exploitations en sécurisant leur fonctionnement. Grâce à des salariés formés pour pallier à tous niveaux de remplacement dans la plupart des productions, il assure la continuité des travaux, jusqu'à ce que l'exploitant soit en capacité de reprendre son activité (*de quelques jours à plusieurs mois selon la gravité de l'évènement*).

Mais l'exploitant a également la possibilité de choisir son remplaçant tout en profitant des avantages de la mise à disposition salariale : pas de démarches administratives et accès aux crédits d'impôts (*congés, formation*) et aides financières (*aides des laiteries pour leurs producteurs*).



### Depuis plus de 10 ans, grâce au Service de Remplacement 45:

240 exploitants ont été remplacés pour raison médicale.

200 jeunes parents ont pu accueillir sereinement leur enfant lors du congé maternité et paternité.

360 agriculteurs ont pu s'accorder quelques jours de repos bien mérités.

210 chefs d'exploitations ont pu renforcer leurs connaissances techniques en se formant et s'informant.

Dans une entreprise, on parle souvent de « gestion des risques » (*techniques, économiques, climatiques*) mais on aborde rarement le **risque Humain**. Pourtant, la plus belle des exploitations ne peut pas fonctionner sans dirigeant !

*Lemaire JM, trésorier du service de remplacement 45*

**ARTIPLAC 45**  
VOTRE ARTISAN PLAQUISTE

plaques de plâtre - isolation - enduits - bandes  
aménagement de combles

artiplac.burgevin@orange.fr  
VIEILLES MAISONS S/ JOUDRY  
RGE ECO artisan  
© 06 79 39 48 29

**GREGOIRE et Fils**  
CREATION - RENOUVELLEMENT

Maconstruc - Plomberie - Plâtrerie  
Combles - Menuiserie - Chauffage  
Le Masque - NOYERS - LOIRET  
Tél : 02 38 94 80 36 - gregoire-fils@orange.fr

**SAS Métaillerie Saric Bojo**  
métaillerie - serrurerie - chaudronnerie - dépannage

Portail - Garde corps  
structure mécanique

Tél. 02 38 26 12 69  
Fax 02 38 92 07 13  
metalleriesaric@orange.fr

Le Petit Matzeville - 45280 Vieilles Maisons sur Joudry

## Bellegarde Comice agricole 2019 et entraide en agriculture

Cette année 2019, dans le canton de Bellegarde, une grande fête du monde rural se prépare : il s'agit du Comice Agricole qui aura lieu au mois d'août. Chaque commune va travailler à la construction d'un char, dont on aura choisi le thème. Cela représente beaucoup d'heures de travail bénévole, beaucoup de dévouement.

Le nombre d'agriculteurs a considérablement diminué, les exploitations se sont spécialisées (*céréales, élevage hors sol, viande, lait, maraîchage...*). Depuis de nombreuses années des organismes ont été créés : syndicats, coopératives, cuma, gaec, service de remplacement au service des agriculteurs.

Le travail des femmes est maintenant reconnu, elles sont souvent responsables d'un secteur bien défini, d'autres ont choisi de travailler à l'extérieur et apportent leur salaire au foyer.

L'entraide a toujours existé : on allait chercher le voisin pour vèler une vache ; quand un agriculteur était malade ses voisins se proposaient spontanément pour aider l'épouse pour le soin des animaux et pour assurer les travaux des champs ; on se prêtait aussi du matériel...

*Thérèse Martin*

## La Solidarité n'est pas spécifique aux humains : quelques exemples...

Si Dieu a placé l'Homme au-dessus de toutes les créatures, les plantes et les animaux ne font pas moins partie de la Création et doivent faire l'objet de tous nos soins et de notre protection (*Laudato Si, Pape François*). Les animaux font preuve d'une solidarité étonnante entre individus, même les plus petits, allant jusqu'à sacrifier leurs propres intérêts au bénéfice de leurs congénères, on nomme ce comportement l'altruisme. Récemment, un chercheur allemand a aussi mis en évidence une solidarité jusqu'alors inconnue entre les arbres. Voici donc des exemples que nous pouvons méditer...



**Le corbeau** : aux USA, des corbeaux ont lancé un appel pour avertir de la disponibilité d'une carcasse d'élan. Ils prenaient le risque d'en avoir moins pour eux, mais ils diminuaient celui d'être chassés par une autre espèce.

**Le rat** : Des expériences ont été réalisées en laboratoire. Un rat va aider un autre à s'échapper d'un tube même si ensuite, il doit partager sa nourriture avec lui. Et il interviendra d'autant plus vite, que lui-même a connu ce genre de mésaventure.

**Les arbres** peuvent communiquer au niveau de leurs racines et par l'intermédiaire des champignons présents dans le sol. Ils peuvent par exemple prévenir de l'arrivée de ravageurs entre individus d'une même famille pour anticiper l'élaboration de leurs défenses. Ils produisent alors des molécules amères les rendant impropre à leur consommation par les animaux. Ils peuvent aussi, au niveau de leurs racines, apporter du sucre pour nourrir leurs petits ou des arbres affaiblis par une coupe...  
*Méditons...*

*Sylvie Meunier, Varennes*

## La solidarité dans le sport

Le sport peut faire vivre de belles solidarités, de beaux moments de vivre ensemble dans la convivialité et dans le respect de chacun.

Nous avons eu la chance de vivre aux cotés de nos enfants de beaux marathons et trails.

Il y a quelques années, notre fils aîné a fait le pari de s'inscrire au Marathon de Paris et d'y entraîner son frère et 2 cousins. Chacun va courir à son rythme : le caractère se révèle aussi ici, vouloir courir le plus vite ou profiter de la course. Voici l'aventure était partie... et pour toute la famille et les amis.

Ensuite, d'autres marathons vont suivre et nous faire découvrir de magnifiques villes d'Europe : Barcelone, Florence, Prague, Amsterdam... et ce n'est pas fini.

A chaque événement, il y a une très bonne ambiance, chacun court à son rythme et veut donner le meilleur de lui-même.

Tout au long de la course, chaque concurrent est respecté, soutenu. Celui qui peine est encouragé, un autre coureur fait quelques pas avec lui pour lui redonner courage.

Les spectateurs sur le parcours s'enthousiasment et encouragent par leurs paroles, leurs cris... même si le coureur leur est inconnu.

Chacun court pour lui-même, se dépasser, finir la course même si les pas se font lourds et courts, cependant, il y a le respect de chacun, c'est la fête. Que l'on soit coureurs ou spectateurs, il y a le même plaisir à y participer. Ce sont aussi de bons moments vécus en famille et entre amis. Cela fait naître des souvenirs communs que chacun aura beaucoup de joies à évoquer et qui créent des liens durables.



J'ai découvert tout récemment, que la fauvette, dans une forêt, est une lanceuse d'alarme : son chant assez puissant est le premier à signaler un danger à tous les autres oiseaux (*et aux braconniers !*)

F.A.

*Anne Marie*

# Etales de la vie chrétienne

## BELLEGARDE



### Baptêmes

#### Beauchamps :

Gabin ABSOLU

#### Bellegarde :

Thomas IACONELLI-BARROS

### Obsèques

#### Bellegarde :

Roger DRUNAT 88 ans,  
Gilbert PICARD 90 ans,  
Marie-Louise HENNET née DIEUDONNE  
99 ans,

Bernard FOUCHER 75 ans,  
Augustine TOUPIN née ROOVERS 103 ans.

#### Chatenoy :

Lucienne MEUNIER née POTEAU 91 ans

#### Quiers :

Simone SOULOI née RAULT 104 ans

#### Sury-aux-Bois :

Paul MENARD 89 ans,  
Camille PIVOTEAU 89 ans,  
Maurice PICARD 82 ans.

## LORRIS

### Obsèques

#### Lorris :

QUINTON Jean-Michel 51 ans,  
MILOT Denise née TANCHON 94 ans.

#### Noyers :

NICOLE Yvette née BUZOT 88 ans



## VARENNES-CHANGY

### Obsèques

BOURASSIN Patrick  
63 ans,  
LEMAIRE Lionel 71 ans,  
BOUWYN Denise  
née LINDEN 78 ans,  
BARRIERE Claude 72 ans,  
GIE Denise née ASSELIN 80 ans,  
MARMONTEL Gisèle née DIOZEL 94 ans.

## Célébrations Semaine Sainte 2019

### Secteur Pastoral Bellegarde-Lorris-Varennes

13 avril RAMEAUX 18 h 30

14 avril RAMEAUX 10 h 30

18 avril JEUDI SAINT 18 h 30

19 avril VENDREDI SAINT 15 h 00

18 h 30

20 avril Veillée PASCALE 21 h 00

21 avril PÂQUES 10 h 30



Chemin de Croix  
Célébration



Bellegarde  
Varennes  
Lorris

Lorris  
Varennes  
Lorris

Varennes  
Lorris  
Bellegarde

**UNA ADAPA** Pays de LORRIS  
Service à la Personne, Aide à domicile,  
Portage de repas, Téléassistance  
Autorisé par le Conseil Départemental  
Association à but non lucratif  
7, route de la Forêt 45260 Tél. 02 38 94 83 49

**CSTS JOBET**  
Chaudronnerie, serrurerie,  
travaux de soudure  
ACIER ALU INOX  
Construction métallique  
14 chemin de celleray  
45270 NESPLOY  
Tél/Fax : 02 38 90 27 65 - Port. : 06 07 99 89 89  
Mail : cstsjobet327@orange.fr

**Milan Couverture**  
Neuf & Rénovation  
Couverture - Charpente - Zinguerie - Pose de fenêtre de toit  
Ramonage - Démoussage  
02 38 92 44 26 - 06 73 99 89 32  
5, chemin de Montplaisir - 45260 NOYERS

**Peinture Varennoise**  
Jean-Luc Bourassin  
Peinture  
Décoration en staff  
Vitrerie - Ravalements  
Nettoyage toitures  
Revêtements Sol & Mur  
Lavage haute pression  
45290  
Varennes-Changy  
Tél./Fax : 02 38 94 55 95 - Port. : 06 60 05 55 95  
jluc.bourassin@gmail.com

**UNA ADAPA** Pays du Bellegardois  
Aide à la Personne, Aide domestique,  
Portage de repas, Téléassistance  
Autorisation Conseil Départemental  
Conventionnement caisses de retraite  
Association loi 1901  
4 av. de la Quiétude BELLEGARDE - 02 38 90 13 80

**RENAULT**  
La Vie avec passion  
**Garage Asselin**  
Agent Renault  
1195, Rte d'Orléans / 45270 BELLEGARDE  
Tél. 02 38 90 11 51 - Fax 02 38 90 11 23  
Mail : nicolas.asselin.quiers02@reseau.renault.fr

**Beauvallet**  
MOTOCULTURE  
Matériel Parcs et Jardins  
ECHO + STIHL  
**SARL BEAUVALLET MOTOCULTURE**  
Route de Lorris - 45270 BELLEGARDE - Tél. 02 38 90 10 72

**THOMAS PATRICK**  
Vente et Dépannage - TV-Hifi  
Vidéo-Montages d'antennes  
Permanence uniquement le matin  
Rue du Hallier-45270 QUIERS / BEZONDE  
02 38 90 25 28 patrick.thomas793@orange.fr